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El IEDF recibirá 40 millones de pesos de los 65 que solicitó 

Autoriza el gobierno local ampliación presupuestal para 
elecciones vecinales 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de septiembre de 2010, p. 30 

La Secretaría de Finanzas del gobierno capitalino autorizó una ampliación presupuestal de 40 millones de pesos al 
Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), de los casi 65 que solicitó, para la elección de comités ciudadanos y 
consejos de los pueblos que se realizará el próximo 24 de octubre. El Tribunal Electoral del Distrito Federal 
(TEDF) tendrá también una ampliación de su presupuesto de 12 millones de pesos, de casi 24 millones solicitados, 
para solventar los juicios derivados del proceso vecinal. El órgano jurisdiccional emitió un comunicado en el que 
“se congratula por el esfuerzo del gobierno capitalino” y adelantó que la próxima semana se reunirá en sesión 
privada para acordar la distribución de los recursos. 

El IEDF deberá también convocar a sesión del consejo general para ajustar su programa operativo anual que había 
modificado el 3 de agosto al aprobar la solicitud de ampliación por 64 millones 500 mil 745 pesos. Ayer, el IEDF 
hizo un nuevo llamado a los ciudadanos interesados en participar en la elección conformando una planilla, a 
obtener los formatos de registro correspondientes en su sitio de Internet o alguna de las 40 direcciones distritales. 
Recordó que el registro de planillas comenzará mañana y se cerrará el 12 de septiembre. 

El presidente del TEDF, Adolfo Riva Palacio, informó que a la fecha han recibido 45 juicios contra la convocatoria 
de la elección vecinal, promovidos todos ellos por vecinos de Villa Milpa Alta para impugnar que el IEDF no 
consideró a su comunidad como pueblo originario y otra más contra el catálogo de colonias, al considerar un 
ciudadano que no se realizó correctamente el trazo de la suya. “Ya estamos trabajando para sacar estos asuntos lo 
más pronto posible, preferentemente la semana entrante”, señaló. 

 
 

Dan registro a dos partidos en Coahuila 
LEOPOLDO RAMOS, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de septiembre de 2010, p. 28 

Saltillo, Coah. El Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del estado concedió registro a Primero Coahuila 
y el Partido Social Demócrata, encabezadas por Samuel Acevedo y Jesús Contreras Pacheco –respectivamente 
militante de izquierda y ex alcalde de Matamoros y diputado local ex priísta–, tras lo cual ambas agrupaciones 
estatales podrán postular candidatos en la elección de gobernador y diputados que se realizará el 3 de julio de 2011 
y cuyos aprestos comenzarán este 1º de noviembre. También se reformó la distritación de la entidad, luego de que 
el Congreso local redujo a 16 el número de diputaciones de mayoría. 
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Reynoso Femat: soy y seguiré siendo panista 
NOTIMEX 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de septiembre de 2010, p. 28 

Aguascalientes, Ags. El gobernador Luis Armando Reynoso Femat afirmó que aún es y seguirá siendo miembro del 
PAN, pues no fue expulsado y su situación legalmente no se ha definido ni se le ha notificado la decisión tomada 
por la dirigencia nacional. “Soy orgullosamente gobernador panista, lo quieran aceptar o no y le duela a quien le 
duela”, dijo en entrevista luego una gira por el municipio de Cosío. También exigió respeto y apego a la legalidad 
en la causa que se le sigue por presuntamente apoyar al PRI en las pasadas elecciones. 

 

Pide a la comisión de justicia del PRI desechar la queja que interpuso Nabor López 

Califica Murat de “frívola” la acusación de que apoyó a 
opositores en los comicios 
E. MÉNDEZ Y R. GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de septiembre de 2010, p. 14 

José Murat respondió a los señalamientos que lo ubican como responsable de la derrota electoral de Eviel Pérez 
Magaña, candidato del PRI en Oaxaca, ante la Comisión Nacional de Justicia Partidaria del PRI, al considerar que 
las afirmaciones de Nabor López García son frívolas y carecen de sustento. El ex gobernador de Oaxaca argumentó 
que las notas periodísticas utilizadas en su contra, pretendiendo configurar pruebas sobre su proceder, carecen de 
valor legal y no sirven para demostrar los hechos que se pretenden atribuirle. “La denuncia resulta improcedente, 
en razón de una clara frivolidad, porque está basada en hechos falsos, vagos e imprecisos, atendiendo los criterios 
emitidos por los tribunales en materia electoral, toda vez que una actitud frívola afecta el estado de derecho y 
resulta grave para los intereses de otros institutos políticos y la ciudadanía.” 

Murat, sobre quien pesa una acusación sustentada en recortes periodísticos –que fue aceptada por el Comité 
Ejecutivo Nacional del PRI y avalada por su presidenta, Beatriz Paredes–, sostiene que la promoción de denuncias 
vagas e imprecisas genera incertidumbre. “Con ello se distrae la atención de los asuntos realmente trascendentes 
para los intereses del Partido Revolucionario Institucional”, subrayó. El expediente que interpuso Nabor López 
García rezuma ilegalidad, según Murat, porque instaura un procedimiento de expulsión en el PRI que 
necesariamente debería ser acompañado por una denuncia presentada por un militante, sector u organización del 
partido. En el caso de la denuncia presentada por Nabor López no se demuestra la calidad del militante del sector 
o de la organización, por lo cual la persona que solicitó ante la Comisión Nacional de Justicia Partidaria el proceso 
es improcedente. “La denuncia pretende sorprender a la Comisión Nacional de Justicia Partidaria con la narración 
de una serie de hechos que resultan notoriamente infundados, inoperantes, vagos e imprecisos. Con lo 
manifestado en su denuncia y las pruebas que aporta, no se desprenden elementos objetivos que refieran la 
descripción típica de conductas transgresoras a la normatividad del PRI. 
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“Por tal motivo está demostrado que la actora pretende engañar a esta autoridad partidista mediante la 
presentación de una denuncia que adolece del sustento lógico-jurídico y con ello la trascendencia de sus 
pretensiones, de ahí que solicito su desechamiento al ser notoriamente frívola.” Murat niega “rotunda y 
categóricamente” los señalamientos de Nabor López, “dado que todo es falso. Es falso que el suscrito haya apoyado 
a un partido antagónico al PRI, como falsamente se me acusa, y niego que haya apoyado al otrora candidato a 
gobernador por el estado de Oaxaca, Gabino Cué Monteagudo. “Asimismo niego que haya asumido actitudes de 
sabotaje que favorecieron el triunfo de otros partidos políticos, así como que haya desconocido a los candidatos 
que fueron electos por nuestro partido en la asamblea estatal, por lo que es falso que haya apoyado a candidatos 
postulados por diversos partidos políticos.” 

 

 

Prevé apoyo a medidas antilavado, pero sin lesionar garantías 

No siempre las iniciativas del Ejecutivo buscan beneficiar al 
país, dice Beltrones 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de septiembre de 2010, p. 9 

El presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, rechazó que el Congreso incumpla con su responsabilidad en la 
aprobación de las reformas necesarias en materia de seguridad pública. El propósito del Legislativo es buscar lo 
que beneficie al país y la ciudadanía “y a veces no es ello lo que acompaña las iniciativas del Ejecutivo”, recalcó. En 
relación con el nuevo llamado del presidente Felipe Calderón a que se acelere el trabajo legislativo pendiente, 
Beltrones dijo que van a apoyar todas las iniciativas que eviten el lavado y peguen a las finanzas del crimen 
organizado, pero sin lesionar garantías individuales. El nuevo marco jurídico para frenar el lavado de dinero 
castigará a los delincuentes, “a todo aquel que intente poner dinero a disposición de la corrupción, pero los 
legisladores vigilarán que no vaya en sentido contrario a los intereses de la gente de bien, que hace su trabajo 
cotidianamente”. Sobre el tema, el también senador del PRI Francisco Arroyo comentó que a Calderón no le debe 
extrañar que sus iniciativas en torno al blanqueo de capitales se modifiquen, para impedir que vulneren garantías 
fundamentales consagradas en la Constitución. Han recibido, dijo, peticiones de notarios, abogados y otros 
profesionistas de ser escuchados para expresar sus objeciones a las iniciativas presidenciales. 

“No sabemos si la estrategia contra el narcotráfico y las demás manifestaciones de la delincuencia organizada es la 
correcta, lo que sí sabemos es que hay muchos muertos, violencia, inseguridad y una enorme zozobra en la 
sociedad”, recalcó el legislador. Agregó que los priístas tienen claro que “combatir el lavado de dinero es 
fundamental para combatir al crimen organizado”, pero el Ejecutivo debe entender que hay un Estado garantista y 
“no podemos aprobar normas extremas donde todo mundo es culpable hasta que demuestre lo contrario”. Por 
ello, al dictaminar las iniciativas de Calderón sobre blanqueo de capitales, “vigilaremos que no se violenten 
derechos humanos fundamentales. Debemos proteger a los notarios, los promotores inmobiliarios y en general la 
gente de buena fe que se ha dedicado al comercio por años, para que no tengan ahora la obligación de ir a 
investigar si los dineros son o no de procedencia lícita”. 
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Seguridad y desarrollo 

Entrevistado vía telefónica a Ottawa, Canadá, donde participa en la reunión de los parlamentos del Grupo de los 
20, se refirió a una frase expresada en ese foro por Kofi Annan, ex secretario general de la ONU: “Sin seguridad no 
hay desarrollo. Sin desarrollo no hay seguridad. Pero no hay seguridad ni desarrollo sin derechos humanos”. Es 
una tesis, dijo, en la que todos los países están de acuerdo y que los senadores van a aplicar al instaurar el nuevo 
marco jurídico para atacar el lavado de dinero que llevan a cabo las mafias y bandas criminales. Las dos iniciativas 
de Calderón en esa materia van a ser analizadas con todo rigor, para determinar “en qué está corta y en qué larga”. 
Dentro del trabajo de dictamen se tomará también el cambio de dólares en la frontera y las zonas turísticas, ya que 
en las recientes disposiciones gubernamentales no se tomó en cuenta que la economía de la zona fronteriza padece 
una crisis severa y que en lugar de promover la formalidad, lo que estaremos promoviendo es la informalidad, que 
la gente vuelva a guardar su dinero bajo el colchón. Por separado, Beltrones Rivera comentó que el Senado va a 
ratificar un tratado internacional sobre armas convencionales que el gobierno federal firmó hace 10 años y se 
quedó “burocráticamente” todo un decenio congelado. Pese a lo tardío de la petición, se le dará trámite, dijo, lo 
que habla “de la mejor de las buenas voluntades para cada una de las acciones del Ejecutivo”. 

 

Critican en la Cámara veto de Calderón 
ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de septiembre de 2010, p. 14 

El presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz Ledo, acusó al 
jefe del Ejecutivo de excederse en sus facultades al vetar la Ley General de Cooperación Internacional. El 
legislador adujo que la política exterior no sólo depende del Ejecutivo, sino del Legislativo, y recordó que la 
prohibición se dio “por tonterías e ignorancia. “Es gravísimo. ¡Es la única ley aprobada por esta legislatura! ¡No es 
controversial! Es operativa y de cooperación, que se concibió en el Senado y recoge ideas que ya se habían dado 
hace muchos años en la propia Secretaría de Relaciones Exteriores. Es la primera que deriva del Congreso y Felipe 
Calderón la batea y convoca al Congreso a que se aprueben sus pobres iniciativas. El gobierno habla de invasión de 
funciones y sale con la zarandaja de que el Ejecutivo es el encargado de la política exterior. ¡Es una insensatez!” 

–¿Será posible revertir el veto? 

–Requiere dos tercios de los votos en el pleno de la Cámara. Es un punto importante y reflejo de la pequeñez e 
ignorancia de Calderón sobre el mundo. No aceptamos este veto. Han cometido un inmenso error al enviarla antes 
de la comparecencia de Patricia Espinosa. Es un acto de prepotencia.  

Muñoz Ledo explicó que la cooperación internacional no es política exterior, sino constituye un principio de 
Naciones Unidas útil para aprovechar los múltiples apoyos que puede haber para el desarrollo mexicano. 

“La actividad internacional pertenece a muchos órdenes. El Congreso de la Unión hace política exterior y 
diplomacia parlamentaria, y la posición de Felipe Calderón es anacrónica, díscola, ignorante y ofensiva hacia el 
Congreso de la Unión.” 
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“Es la obra más importante en la zona en los últimos 30 años” 

Inaugura Peña Nieto 12 kilómetros más del Viaducto Elevado 
Bicentenario 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de septiembre de 2010, p. 14 

Tlalnepantla, Méx, 3 de septiembre. El gobernador Enrique Peña Nieto entregó la segunda etapa del Viaducto 
Elevado Bicentenario, tramo Lomas Verdes-Lago de Guadalupe, que tiene una longitud de 12 kilómetros, el cual, 
dijo, “es la obra más importante que se haya hecho en materia de vialidad en la zona metropolitana del valle de 
México en los últimos 30 años”. En el acto inaugural, precisamente sobre el arroyo de la nueva vía, ante 
representantes de los sectores de la sociedad mexiquense, afirmó que la alianza estratégica entre gobierno e 
iniciativa privada ha permitido desarrollar infraestructura con una inversión sin precedente de 120 mil millones 
de pesos para elevar la calidad de vida de los 15 millones de mexiquenses, impulsar el desarrollo, incrementar la 
productividad, generar empleos y atraer capitales. 

Manifestó que la administración que encabeza es y seguirá siendo, hasta el final de la gestión, “un gobierno que 
asume compromisos de frente y de cara a la ciudadanía, y que honra su palabra empeñada cumpliéndolos a 
cabalidad”. Precisó que esta magna obra, que tuvo un costo de 3 mil 786 millones de pesos, ayudará a agilizar el 
flujo vehicular de la autopista México-Querétaro, por donde circulan diariamente 300 mil automotores. 

 

Mueren también alcalde y líder partidista de Santa Catarina Juquila, un auxiliar y el piloto 

Perecen dos diputados federales panistas al caer la avioneta en 
que viajaban a Huatulco 

Televisora había puesto en la lista de fallecidos a Javier Corral Jurado; autoridades presentan condolencias 

AGUSTÍN GALO SAMARIO Y OCTAVIO VÉLEZ ASCENCIO 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de septiembre de 2010, p. 10 

Oaxaca, Oax., 3 de septiembre. Los diputados federales panistas Guillermo Zavaleta Rojas y Juan Huerta Montero; 
sus correligionarios Fernando Joaquín Cortés y Francisco Cruz Santos, alcalde electo de Santa Catarina Juquila y 
líder panista en ese municipio, respectivamente; así como el asistente Rafael Leonel Rojas Pérez y el piloto 
Raymundo Manzano, murieron al desplomarse la avioneta en la que viajaban. 
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La aeronave Cessna matrícula XBANG, propiedad de Agrotractores e Implementos Oaxaca SA de CV, despegó este 
viernes a las 8:30 del aeropuerto de Atizapán de Zaragoza, estado de México, y se estrelló dos horas después, unos 
500 metros antes de aterrizar en la terminal aérea de Bahías de Huatulco, informó el subsecretario de gobierno de 
Oaxaca, Javier Jiménez Herrera. El piloto declaró la emergencia por el paro del motor, pero según los indicios 
recabados por la Procuraduría General de Justicia estatal, fueron su impericia y las condiciones climáticas 
imperantes las que produjeron la caída en picada, como prueba el hecho de que los árboles del perímetro 
quedaran intactos, aunque al término de la averiguación iniciada será cuando se asienten las causas con exactitud. 

El presidente Felipe Calderón y el secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, lamentaron el deceso de 
ambos diputados federales y demás tripulantes, enviaron sus condolencias a los familiares de todas las víctimas y 
externaron su solidaridad al Partido Acción Nacional (PAN). El mandatario incluyó al gobernador de Guanajuato, 
Juan Manuel Oliva; al entrante de Oaxaca, Gabino Cué, y al cabildo de Santa Catarina. La dirigencia nacional del 
blanquiazul también lamentó el hecho, al igual que Josefina Vázquez Mota, coordinadora de su bancada en la 
Cámara de Diputados, uno de cuyos miembros, Javier Corral Jurado, fue incluido por una televisora en la lista de 
fallecidos. La diputación del Partido del Trabajo se sumó a las condolencias. 

En la capital de Oaxaca, el líder estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Eviel Pérez Magaña, al 
enterarse del percance interrumpió la sesión extraordinaria del Consejo Político Estatal para guardar un minuto 
de silencio. En un comunicado, la dirigencia del PAN en Oaxaca lamentó el fallecimiento de sus cinco militantes y 
el piloto de la aeronave. Ofreció sus condolencias a los familiares, y horas después –en Bahías de Huatulco– los 
panistas encabezados por su líder estatal, Carlos Moreno Alcántara, homenajearon a los fallecidos. 

Guillermo Zavaleta Rojas nació el 19 de marzo de 1976 en Santa Catarina Juquila, hijo de los comerciantes 
Francisco Zavaleta Ríos y Perla Rojas Narváez. Ingresó al PAN en 1999. Un año después contendió por la alcaldía y 
en 2003 por una diputación federal. 

Impulsó las coaliciones Todos Somos Oaxaca y Unidos por la Paz y el Progreso, la primera suscrita en 2004 entre 
su partido y los de la Revolución Democrática (PRD) y Convergencia, y la segunda en 2010 con la adhesión petista. 

Su amigo, el hoy gobernador entrante Gabino Cué Monteagudo, fue candidato en ambos casos y lo hizo figurar en 
su equipo de campaña. En aquel 2004 obtuvo una diputación plurinominal que asumió tras ingresar 
subrepticiamente al Congreso local con ayuda de sus hermanos Francisco y Miguel, dada la investigación a que lo 
sometió la Procuraduría General de Justicia estatal por la supuesta venta fraudulenta de un predio en Puerto 
Escondido. 

En 2009 se casó con Karen Jiménez Santos, y en julio pasado nació el primer hijo de ambos, Nicolás. De Juan 
Huerta Montero, diputado federal por Guanajuato, se informó que fue regidor en San Luis de la Paz y director de 
Obras Públicas y Desarrollo Urbano en el mismo municipio. 
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El edificio en Donceles será vendido; en la nueva sede no hay lugar 

Dejan sin guardería a hijos de trabajadoras del Senado 

El acuerdo era cesar operaciones el próximo 20 de noviembre 

ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de septiembre de 2010, p. 34 

A pesar del compromiso del perredista Carlos Navarrete, autoridades administrativas del Senado decidieron ayer 
cerrar la guardería que desde hace 15 años opera en instalaciones de esa Cámara y ordenaron el desalojo de las 
madres que se presentaron a recoger a sus niños al local de Donceles 14. Un grupo de empleadas, acompañadas 
por el dirigente del Sindicato de Trabajadores del Senado, Saúl Pérez Peñaloza, denunció que incluso el personal 
de resguardo parlamentario impidió en un primer momento que se llevaran a los menores, a fin de obligarlas a 
presentarse en la oficina del director general de Recursos Humanos, Arturo García de León Pereyra. El funcionario 
quería verlas para notificarles que ayer fue el último día de operación del Centro de Desarrollo Infantil (Cendi), ya 
que comenzará a desmantelarse de inmediato, y les advirtió que no intenten llevar el lunes a sus hijos. 

Impiden protesta 

Cuando las trabajadoras regresaron por sus hijos e intentaron llevar a cabo una protesta dentro del edificio de 
Donceles, fueron desalojadas por personal de resguardo. 

Pérez Peñaloza dijo que acudirán al nuevo presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones Rivera, con el propósito 
de que asuma el compromiso que formuló su antecesor, Carlos Navarrete, de que el Cendi se mantendría en ese 
lugar hasta el 20 de noviembre. 

El problema surgió debido a que ese inmueble será vendido y les notificaron que en la nueva sede senatorial –que 
se construye en Reforma e Insurgentes– no hay sitio para la guardería. 

Las autoridades del Senado proponen a las trabajadoras el pago de esa prestación o la subrogación del servicio, 
opción que rechazan, luego de las malas experiencias de dichas estancias en manos de particulares. 

El dirigente sindical insistió en que demandarán que se respete el compromiso de Navarrete con las afectadas y se 
busquen alternativas, entre ellas establecer el Cendi en un edificio ubicado en la calle Madrid, ya que ese inmueble 
no se venderá. 

Tanto el dirigente como algunas de las afectadas consideraron que es inadmisible que no se respeten sus derechos 
laborales, e insistieron en que confían en que el actual presidente del Senado resuelva el problema. 

Acordaron presentarse el próximo lunes con sus hijos a la hora acostumbrada de entrada a la guardería. 
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Desfiladero 

Indignación mundial por la matanza en Tamaulipas 

JAIME AVILÉS 

Montevideo, Uruguay, 3 de septiembre. Hoy, hace 70 años, nació aquí Eduardo Galeano. Para festejarlo, Helena 
Villagra, su media naranja, su otro yo, su compañera desde los tiempos de la espléndida revista Crisis, cubre la 
mesa con toda clase de delicias líquidas y sólidas, dulces y saladas, marinas, terrestres, aéreas y etéreas, y las 
reparte con alegría entre los viajeros que hemos llegado de distintos países a acompañar al autor de Las venas 
abiertas de América Latina en esta fecha que, sin embargo, rechaza, estocástico, por falsa. “Que nadie se 
equivoque, yo nací un 29 de febrero, tengo 17 años”, precisa con glacial seriedad. La celebración eslabona 
increíbles episodios gastronómicos a lo largo de la semana. El desfile de afectos incluye a Mario y Julio, sus 
cómplices en la aventura de Época, el diario que Eduardo dirigió en 1960, cuando tenía sólo 20 años de su antigua 
y ahora desmentida edad. A la primera cena acuden, además, Christophe Bauzet y el cuentacuentos colombiano 
Nicolás Buenaventura. Christophe, originario de Dax, sur de Francia, es director de teatro; en estos días presenta 
un montaje que emocionó a los Galeano hasta las lágrimas: Estigma, un monólogo autobiográfico, dicho con 
enorme dificultad y heroico esfuerzo por Natalia Lambach, una talentosísima actriz adolescente con síndrome de 
Dawn. 

Dos noches más tarde, el protagonista de la cena es un reportero que investiga la transformación radical que vivirá 
el mundo si tienen éxito los experimentos con litio que se desarrollan actualmente en Europa para satisfacer las 
necesidades de las nuevas generaciones de consumidores que, ojo, ya prefieren pasar más tiempo con su iPad que 
paseando en automóvil. La penúltima noche de agosto, la de la despedida, porque el primero de septiembre 
Helena y Eduardo se fueron a Madrid a celebrar el cumpleaños a solas, acude a la cena un economista mexicano 
que trabajó años en organismos internacionales con sede en Montevideo, y después de ser despedido, a mediados 
de los 90, volvió a México, compró un molino de nixtamal, se lo trajo para acá y, en el barrio de Punta Carretas, 
abrió el restaurante La Lupita, donde los tacos se forjan con legítimas tortillas. Simpatizante de Andrés Manuel 
López Obrador –“es la única posibilidad de cambio por la vía pacífica”, sostiene– aquella noche don Huáscar se 
fue con un tambache de ejemplares recientes de La Jornada, que Eduardo y Helena, debido a su viaje, ya no 
podrían repartir entre las personas que, como ellos, observan atónitas, con el corazón en la boca, lo que está 
ocurriendo en México. 

“¿Por qué los mataron? ¿Cuál fue la razón? ¿Por qué? No lo entiendo. ¿Por qué los mataron, por qué, por qué?”, 
preguntó Eduardo cada noche a sus invitados, obsesionado por la urgencia de saber qué provocó el exterminio de 
72 migrantes latinoamericanos en un rancho de Tamaulipas. La respuesta a su pregunta –vinculada con una 
noticia que sale a diario en las portadas de la prensa local– llegó a destiempo, cuando los viajeros ya se habían ido 
a España. En un artículo publicado en Internet, Gennaro Carotenuto, periodista italiano, puso los puntos sobre las 
íes. Citando a sacerdotes que trabajan sobre la ruta del Tren de la muerte, que lleva a los ilegales extranjeros de 
Chiapas a Texas, denunció que cada año 600 mil latinoamericanos atraviesan México rumbo a Estados Unidos, 
pero, según Felipe Arizmendi, obispo de San Cristóbal de Las Casas, 400 mil (dos tercios) “sufren extorsiones y 
robos”, uno de cada 10 es violado, la quinta parte es devuelta a su país de origen y, de acuerdo con otras fuentes, 
20 mil son secuestrados y obligados a pagar rescates de entre mil y 5 mil dólares por cabeza. 
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Jorge Bustamante, relator de la ONU para el tema, señala que el migrante suele ser “detenido por la policía y 
vendido a las organizaciones criminales”, que los conducen a lugares aislados [como el rancho San Fernando de 
Tamaulipas, donde se produjo la matanza]. Allí “empiezan las palizas, el acoso, las violaciones y las torturas” para 
arrancarles nombres y teléfonos de familiares, por lo general muy pobres, a quienes tratarán de cobrarles rescates 
exorbitantes y, quien no pueda pagarlos, será asesinado. Hay que repetirlo: corresponsables de esos crímenes son 
el Instituto Nacional de Migración, que administra la yunquista Cecilia Romero; los policías federales de Genaro 
García Luna y los cárteles. Ante la indignación mundial desatada por la matanza en Tamaulipas, los cancilleres de 
Guatemala, El Salvador, Nicaragua, Costa Rica, Panamá y República Dominicana pidieron ayer al “gobierno” que 
proteja los derechos humanos de los inmigrantes a su paso por México. ¡Qué ilusos! ¿No adivinan cuál será la 
respuesta? Pronto, habrá una junta en Los Pinos, en la que Cecilia Romero, García Luna y Calderón posarán para 
la prensa poniendo cara de ataque de agruras; luego se fijarán metas a cumplir dentro de un año y cuando caiga el 
telón se partirán de risa, carcajeándose hasta que les duela el estómago. Hay muchísimos millones de dólares en la 
danza. 

Fidel Castro, a prueba 

El otro tema que dominó la atención de los invitados a las cenas de precumpleaños de Galeano en estos días fue la 
entrevista que Fidel Castro le concedió a nuestra directora general en La Habana. Durante ese duro ping-pong de 
preguntas y respuestas acerca, por ejemplo, de la represión contra los homosexuales, de la que el comandante se 
declaró culpable, Castro insistió en que el ataque de Estados Unidos e Israel contra Irán puede ser inminente. 
¿Qué significa esto? El martes próximo, el Consejo de Seguridad de la ONU comprobará lo que todos sabemos que 
no ha sucedido: Irán no suspendió su programa de energía nuclear con fines pacíficos, que apoyan Brasil y desde 
luego esta columna. Si Francia tiene plantas atómicas para llevar luz eléctrica a millones de hogares, ¿por qué Irán 
no puede hacerlo? El caso es que, ante tal desobediencia, la ONU ordenará que los buques mercantes iraníes sean 
detenidos e inspeccionados en el Golfo Pérsico, lo que, según le dijo Fidel a Carmen Lira, podría ocurrir el jueves. 
Pero si los iraníes repelen a tiros a los marines que pretendan abordar sus naves, Obama, siempre según el 
dirigente cubano, podría lanzar minibombas nucleares (en inglés las llaman “mininukes”) contra las instalaciones 
industriales de Teherán. 

La intensa campaña de prensa que Fidel Castro emprendió con propósitos disuasorios, ¿obligará a Estados Unidos 
a cancelar o modificar el guión de lo que puede convertirse quizá en la peor de todas las catástrofes? La 
humanidad lo sabrá en pocos días. Por ahora, quienes exigieron la liberación de seis campesinas encarceladas por 
abortar en Guanajuato, triunfaron en toda la línea. El Congreso del estado aprobó una reforma al Código Penal, 
enviada por el gobernador yunquista, que les permitirá salir de prisión el martes. Pero como la lucha va a 
continuar hasta las últimas consecuencias, el blog creado en favor de ellas, http://presasporabortar.blogspot.com, 
ya tiene la denuncia de su caso en nueve lenguas: español, inglés, francés, alemán, italiano, portugués, catalán, 
sueco y bosnio. Ojalá sea traducida a muchas más... 

jamastu@gmail.com 
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México SA 

Digitalización electorera 

Sedeso: “apoyos necesarios” 

Por decreto, Cofetel a la cola 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

¿Tienen algo que ver las telecomunicaciones con la (autodenominada) política social del gobierno calderonista? 
¿La recién anunciada transición de la televisión analógica a la digital tiene como objetivo combatir la pobreza en el 
país? ¿Al digitalizar la televisión y depositar la analógica en el basurero de la historia, se reducirá el número de 
depauperados en esta heroica República? La respuesta lógica sería un rotundo no, pero como Felipe Calderón de 
lógica no entiende nada, entonces la contestación oficial es un terminante sí, porque dicha transición arranca 
justamente en año electoral (el primer objetivo es el estado de México; el segundo Los Pinos) y, por lo mismo, la 
Secretaría de Desarrollo Social, la misma que califica de esquezofrénicos” a los jóvenes, formará parte activa del 
cambio tecnológico: con el padrón de Oportunidades en la mano, entregará “apoyos” entre los beneficiarios de ese 
programa clientelar para que aprovechen el cambio de una tele a otra. Lo anterior, de acuerdo con los 
lineamientos establecidos en el “decreto por el que se establecen las acciones que deberán llevarse a cabo por la 
administración pública federal para concretar la transición a la televisión digital terrestre”, publicado en el Diario 
Oficial de la Federación el pasado jueves y firmado por el inquilino de Los Pinos y seis secretarios de despacho, de 
los que tres nada tienen que ver con dicha transición (los de Gobernación, Educación Pública y Desarrollo Social) 
por tratarse de un asunto meramente tecnológico, pero que son vitales en eso de los manejos clientelares y extra 
legales de los procesos electorales (de 2011 y 2012, concretamente). 

Como si fuera relevante en el combate de la pobreza, el citado decreto subraya, en su artículo décimo primero, que 
“la Secretaría de Desarrollo Social difundirá entre la población con acceso a sus programas sociales, la terminación 
de las transmisiones de televisión analógica en los Estados Unidos Mexicanos, así como información sobre los 
apoyos (económicos) que se destinen para impulsar la recepción de señales de la televisión digital terrestre, y 
coadyuvará con la Secretaría de Economía a efecto de asegurar que los mismos sean entregados”. En casi cuatro 
años de estadía en Los Pinos, el gobierno calderonista y su cabeza visible han sido muy efectivos en eso de la 
pobreza: en el primer bienio (en el que oficialmente no hubo crisis) incrementaron en casi 6 millones el número de 
depauperados en el país; en el segundo, según estimaciones preliminares, otro tanto similar de mexicanos habrían 
caído en tan lamentable situación. Miles y miles de millones de pesos se han ejercido (de acuerdo con el machacón 
discurso de ya saben quién) en el programa Oportunidades y otros afines para disminuir, según dicen, la pobreza, 
aunque en los hechos el efecto ha sido exactamente el contrario. Es terrible el balance de cuatro años de “política 
social”, pero ahora idearon que “repartir apoyos” para “impulsar la recepción de señales de la televisión digital 
terrestre” es una forma eficaz y contundente para disminuir la pobreza. Para los fines señalados, el decreto 
dispone la creación de la “comisión intersecretarial para la transición digital, cuyo objeto será coordinar las 
acciones necesarias para concretar (sic) la transición a la televisión digital terrestre”, integrada por los secretarios 
de Comunicaciones y Transportes (el inefable Juan Molinar Horcasitas, quien la preside), Gobernación (Francisco 
Blake), Hacienda y Crédito Público (Ernesto Cordero, el delfín del inquilino de Los Pinos), Economía (el capellán 
Bruno Ferrari), Educación Pública (Alonso Lujambio de Gordillo) y, metido con calzador, Desarrollo Social (el 
creativo Heriberto Félix Guerra).  
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Por allá perdido, a lo último, aparece el impuesto presidente de la Comisión Federal de Telecomunicaciones 
(Mony de Swaan), organismo éste al que debería corresponder, íntegramente, la responsabilidad de concretar la 
citada transición.  ¿Qué hace el titular de la Sedeso metido en este merengue tecnológico? No tiene la menor idea 
de cómo reducir el número de pobres ni de qué forma evitar que millones de mexicanos caigan en tal condición, 
pero está en primera línea para digitalizar la tv en el país y dar los “apoyos necesarios”. Lo mismo Blake y 
Lujambio, aunque para evitar murmuraciones el decreto calderonista explica científicamente por qué forman 
parte de todo esto: A) “la Secretaría de Gobernación coordinará que, a través de las campañas de comunicación 
social, el público tenga conocimiento del proceso de terminación de las transmisiones de televisión analógica” y B) 
“la Secretaría de Educación Pública instrumentará la difusión en las escuelas del proceso de terminación de las 
transmisiones de televisión analógica en nuestro país, así como de información sobre los apoyos que se destinen 
para impulsar la recepción de señales de la televisión digital terrestre”. Más claro, el engrudo. 

La Secretaría de Hacienda (léase el delfín Ernesto Cordero) proporcionará el dinero para “cumplir con los 
objetivos” y otorgar los “apoyos necesarios”, mientras que la de Economía (con el presbítero Bruno Ferrari al 
frente, por el momento) “deberá expedir o modificar las disposiciones correspondientes, a fin de asegurar que 
todos los receptores de televisión a ser distribuidos o comercializados en territorio nacional cuenten con la 
capacidad de sintonizar canales de televisión digital transmitidos, cuando menos, conforme al estándar A/53 de 
ATSC. Con el objeto de asegurar que la población acceda a los beneficios de la televisión digital terrestre, 
instrumentará las acciones necesarias a efecto de facilitar la adquisición de receptores o decodificadores para 
recibir el contenido de las señales digitales. Cuidará que en la expedición de las disposiciones y ejecución de las 
demás acciones a que se refiere este artículo, no existan ni se propicien prácticas monopólicas, exclusividades o 
restricciones en la importación, producción, fabricación, distribución, venta y, en general, en la comercialización 
de los receptores o decodificadores digitales, de tal suerte que se disminuya, dañe o impida el proceso de 
competencia y libre concurrencia. De ser necesario, dará vista a la Comisión Federal de Competencia para los 
efectos de la Ley Federal de Competencia”. 

Las rebanadas del pastel 

Entonces, más allá de lo electorero, ¿dónde cabe la Sedeso en todo esto? 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx 

 

El mito de la cobertura universal del Seguro Popular 
GUSTAVO LEAL F. * 

Y lo volvió a repetir Felipe Calderón, ahora en el Palacio Nacional, a propósito de su cuarto mensaje de gobierno: 
pronto alcanzaremos la cobertura universal”. Como la de Fox, la política de “salud” de Calderón y la entera década 
panista se consumió obsesionada con un mal diseñado mito que surte metas triunfalistas electoreras de afiliación 
automática. Pero no cura. Tampoco previene, ni rehabilita. No mejora servicios. Y gasta muy mal. Días antes, el 6 
de agosto de 2010, por enésima ocasión, el secretario José Ángel Córdova Villalobos declaró que “con más de 37 
millones” de personas afiliadas al Seguro Popular el país “avanza” hacia la meta de cobertura en “beneficio” de 49 
millones de personas. También recordó el dicho favorito de su antecesor Julio Frenk: “mientras al IMSS le llevó 15 
años, el Seguro Popular la alcanzará antes de ocho años e, incluso, la superará. Estamos a pocos meses de lograr la 
meta”. 
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Sin detallar cuánto y cómo duplica, para Córdova, el Seguro Médico para una Nueva Generación, o Seguro Popular 
petit, tampoco se queda atrás: “afilió” a 3.5 millones de niños. La “pequeña” diferencia es que, después de la 
“reforma” con que Ernesto Zedillo lo descapitalizó (1995) y aún en las condiciones que le reservaron los negros 10 
años de Levy, Molinar Horcasitas y Karam, el IMSS sigue atendiendo integralmente. Mientras el Seguro Popular 
primero afilia y luego, cuando dice que “atiende”, limita al portador de su “empoderada” póliza a 276 
intervenciones: la cobertura “universal” incompleta, racionada y básicamente “preventiva” del Catálogo Universal 
de Servicios Esenciales. Para los padecimientos “costosos” –justo los que hoy enferman y matan– todo dependerá 
de la “disponibilidad” presupuestal del Fondo de Gastos Catastróficos, que apenas cubre 49 intervenciones; 
disponibilidad severamente erosionada por los gastos –aún no oficializados– de la epidemia de influenza A/H1N1. 
A lo que aún habrá que agregar lo que “ordenen” y “prioricen” los señores gobernadores. Junto con el 
cumplimiento de la meta que lo desvela: “cubrir un millón mensual”, Córdova ostentó otro “avance” de su 
“cobertura” racionada. A partir de 2011, dijo, los afiliados al Seguro Popular que lo requieran “contarán” con el 
tratamiento para trasplante de córnea y se “contemplan”, igualmente, linfomas, así como “diversas” enfermedades 
cardiovasculares. Antes Córdova había ofrecido tratar tumores malignos de infantes y mujeres, así como el VIH-
sida, al tiempo que Calderón agregaba la atención universal a mujeres embarazadas (mayo 2009). Por su parte, el 
senador panista Guillermo Anaya solicitó que se atendieran los males “mentales” (septiembre 2009), el doctor 
Kershenobich pidió que se incorporaran las hepatitis (septiembre 2010), mientras el propio (cuarto) comisionado 
de Protección Social en Salud, Salomón Chertorivski, reconocía (septiembre 2009) que el “dinero” del Seguro 
Popular era “insuficiente para garantizar la atención de enfermedades graves, aunque hay una lista de 61 más, 
entre ellas infartos, insuficiencia renal y hemofilia en adultos, que por ahora no podrán incluirse”. 

Pero poco cumple la “universalidad” de Calderón. Por lo que toca al cáncer de mama, oportunamente se denunció 
el déficit nacional en mastografías. Para 2008 apenas se disponía de 12.6 mastógrafos por cada millón de mujeres. 
El sector público contaba con 346, de los cuales 63 por ciento correspondían a la seguridad social. Los hospitales 
privados tenían 273. Y también se cuestionó de frente (octubre 2009) un anteproyecto de norma oficial mexicana 
(041-SSA2-2009) impulsado por Córdova –bajo análisis de la Comisión Federal de Mejora Regulatoria–, que 
restringe la promoción de las mastografías, reduciendo el grupo poblacional que debe realizar los estudios: los más 
efectivos para la detección oportuna. Mientras la NOM vigente indica que las mastografías deben realizarse a 
todas las mujeres mayores de 40 años –por considerar esta edad como factor de riesgo–, el anteproyecto pretende 
que sólo se practiquen a aquellas que tienen entre 50 y 69 años. Lo propuesto contrasta con la evidencia científica 
que indica que hasta 40 por ciento de las pacientes tienen menos de 50 años de edad. La misma Sociedad 
Americana de Cáncer recomienda realizar una anual, tras cumplir 40 años. Así, la chata visión de “costos” de la 
Ssa-Córdova sacrifica el diagnóstico oportuno, cuando las probabilidades de sobrevida del cáncer avanzado son 
menores y los recursos para tratamiento muy superiores. Además, el costo promedio del tratamiento en el Seguro 
Popular de Calderón es más caro que en el IMSS. Durante 2008, al primero le costó 196 mil 960 pesos anuales 
tratar a una paciente, mientras en el IMSS sumó sólo 8 mil 845 pesos. Aunque Córdova quiere mucho más dinero 
para el próximo año: “un aumento presupuestal de entre 10 y 15 por ciento”, como si los 53 mil millones de pesos 
que recibió en 2010 no fueran suficientes, sin siquiera considerar la magnitud del subejercicio. Según la SHCP, al 
primer semestre de 2011, el Seguro Popular había ejercido sólo 30 por ciento de sus recursos, de lo cual Córdova 
responsabiliza, evidentemente, a la “falta de planeación y coordinación” de “algunas” entidades federativas. 
Enfilado a la próxima jornada electoral de Guanajuato, Córdova –como Calderón– hace un balance “muy positivo” 
de su gestión aunque, faltaba más, concede: “siempre hay cosas que hacer y el reto sigue siendo la calidad”. ¿De su 
cobertura “universal”, del proceso electoral en Guanajuato o del cuatrienio de Calderón y el mito de una fantástica 
cobertura de “salud” tecnocráticamente racionada? 

*Universidad Autónoma Metropolitana Xochimilco 
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La formación ciudadana en una escuela del DF 
GILBERTO GUEVARA NIEBLA 

Hace unos días apenas, en la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), Ajusco, se hizo la presentación del libro de 
Lucía Rodríguez Mc Keon, La configuración de la formación ciudadana en la escuela. Análisis de un caso en 
educación secundaria (UPN, 2009). Se trata de un estudio de análisis del discurso que se fundó en entrevistas, 
observaciones y revisión de documentos. El caso estudiado es una escuela pública, antigua, de prestigio, ubicada 
en Xochimilco. El propósito fue, por conducto del análisis del discurso de los actores, revelar las prácticas 
formativas de la ciudadanía, asumiendo que el discurso es el principal regulador de las actividades en la escuela. El 
resultado fue sorprendente. Se logró descubrir toda una vida escolar que permanecía oculta detrás de lo que la 
mayoría identifica como “normalidad”. La escuela objeto de estudio es un claustro que defiende una serie de 
valores que son ilustrativos. Por ejemplo, ¿qué es un alumno positivo? Es aquel que obedece al profesor, que no se 
mueve, que no cuestiona, que no hace travesuras, etcétera, etcétera. Los maestros y el director están orgullosos de 
la historia de su escuela, pero temen al cambio. Saben que viven en un entorno acelerado de transformaciones 
(televisión, videojuegos, computadoras, renovación acelerada de “modas” en la cultura del consumo, 
individualismo acusado entre los alumnos, etc.), pero se oponen a renovar las reglas y el discurso de la institución. 
Ante el cambio, reafirman la tradición. Ellos ven las nuevas realidades del entorno como “nocivas” para los 
alumnos. La autora afirma: ante las presiones del exterior el plantel ha decidido establecer un estado de 
“clausura”, de encerramiento ante el entorno. El objetivo es seguir siendo “una buena escuela”. El principio 
“motor” de la vida escolar es la idea –manifestada por la dirección– de que el alumno “debe ser alguien en la vida, 
debe ocupar un lugar” en oposición a “no ser nadie”. 

“Ser alguien en la vida –dice una maestra– es quien ha ocupado un lugar dentro de la sociedad, a base de esfuerzo, 
a base de trabajo, a base de sacrificio”. Este es un ideal convencional de movilidad social y meritocrático de 
eficacia discursiva. Para hacer del alumno un hombre exitoso, lo que se establece en la escuela es una regla 
universal de que sólo se admite lo “absolutamente escolar”. Si los estudiantes se besan en el jardín, se les sanciona, 
aunque los aludidos manifiesten que hay acuerdo mutuo en el acto. Lo que digo –dice la directora de la escuela– 
es que lo que está descontextualizado es el nivel de pláticas, el nivel de atrevimiento al que quieren llegar, niños 
que se atreven ya a querer tocar a sus compañeritas; eso significa que las cosas están en un nivel, digamos, en 
donde ya no se guardan las formas… ahora ya no tienen recato, ahora cualquier niño, sí, cualquier niño, es capaz 
de contestar con agresividad cuando se le pide que respete a la compañera y dice “así nos llevamos”. La escuela es 
para estudiar conocimientos, no para “aprender sexo”. Se busca una uniformidad y se sacrifica la diferencia. Si los 
alumnos llegan con el pelo largo, o “con picos”, o si se cuelgan piercings se les sanciona, porque eso rompe con la 
“decencia básica”. Está prohibido todo vestido extravagante. Se trata de una “normalidad” que inhibe toda libertad 
entre el alumnado. Los estudiantes viven molestos porque la enseñanza en la mayor parte de los casos se basa en 
la copia y el dictado. Ante los “modelos falsos” que les ofrece a los jóvenes la televisión, los profesores bombardean 
a los alumnos con “modelos buenos” (personas o personajes que se han ganado un lugar en la sociedad con base 
en el esfuerzo y la buena conducta). Los alumnos critican –les aburre– la reiterada moralina de los docentes 
(“deben portarse bien y estudiar para tener éxito, deben pensar en el futuro, etcétera), a lo que ellos llaman “el 
choro”. No se trata de descalificar este discurso en sí mismo, sino observar que es un discurso que el alumno no 
asimila por sí mismo, sino que se le trata de imponer “desde fuera”. Lo que la escuela niega, lo que la escuela 
combate es la autonomía del alumno, la libertad para ser diferente, la capacidad de auto-expresión, etc. En 
cambio, se propone formar un ciudadano pasivo, obediente, trabajador, devoto del orden y la jerarquía, entre otras 
cosas. Por fortuna hay profesores que –discretamente– rompen la regla y ofrecen a los alumnos un trato 
respetuoso, los dejan hablar, dialogan con ellos tomando en serio sus argumentos, etcétera. Una excepción en los 
márgenes de la institución, que, sin embargo, ofrece cierta esperanza de cambio.  
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Baja Peña 
calificación
En el marco de su quinto 
Informe de Gobierno, la 
calificación del Gobernador 
del Estado de México cayó.

d ¿Qué calificación le daría 
a Enrique Peña en su labor 
como Gobernador?

 2009  2010

	 7.5  7.0

d ¿Cuál es el principal 
problema que hay en el 
Edomex hoy en día?

InsegurIdad públIca

60%
NACioNAl 8

Colapsan el Centro

Transportistas de 74 rutas de camiones y microbuses realizaron 
ayer, de las 7:00 a las 14:00 horas, una movilización que 
provocó serios problemas de tráfico en la zona centro del DF. 
Protestaron por la inclusión de la empresa ADO en la operación 
de la Línea 3 del Metrobús. CiUDAD 7

Con la bandera de los Pumas cubriendo su féretro y 
acompañado de música y el canto de sus amigos –incluida su 
compañera, Adriana Landeros–, Germán Dehesa fue despedido 
ayer. Políticos, personalidades, lectores, vecinos, escritores  
y familiares atendieron la convocatoria del ex sacerdote Alberto 
Athié para contar pasajes de la vida de Germán y cantarla.

CiUDAD 1 y 2

Canto y llanto

Interviene Delegado
en ¡elección vecinal!

Fallecen 2 diputados
en accidente aéreo

Liquida 
Ejército  

a sicarios
MONTERREY.- La compli-
cidad de policías con el cri-
men organizado quedó ayer 
en evidencia una vez más 
cuando el Ejército desman-
teló un retén que al menos 
10 delincuentes tenían en la 
autopista Monterrey-Rey- 
nosa con la protección de 
tres agentes municipales de 
Juárez, Nuevo León.

Tras detectar el filtro 
de revisión gracias a denun-
cias anónimas de automo-
vilistas que pasaron por ahí, 
un convoy militar se enfren-
tó con el grupo armado, lo 
que dejó un saldo de cin-
co presuntos delincuentes 
muertos en torno a una ca-
mioneta.

En la acción habrían lo-
grado escapar otros cinco si-
carios a bordo de un vehí-
culo mientras sus cómplices 
y los tres policías de Juárez, 
quienes posteriormente fue-
ron detenidos, disparaban 
contra los soldados.

llevarla hasta un amplio taller en 
la Calzada Ignacio Zaragoza, en 
el DF, donde se inicia la distribu-
ción a toda el área urbana.

“En México, el camión es 
guiado por una camioneta que 
nos lleva a una bodega donde hay 
más camiones y algunos tráileres 
que se encuentran en una ave-
nida grande, de la que no sé su 
nombre”, declaró Francisco Té-
llez Mendoza, responsable de la 
comida y gastos de viaje de los 
tours de “La Familia”.

En los testimonios recabados 
por la PGR, quedó al descubierto 
que esta modalidad de trasiego 
es empleada desde hace tiempo 
y que no había ningún pasajero 
que no tuviera conocimiento de 
lo que en verdad pasaba.

“Todos los que vamos sabe-
mos que en el autobús transpor-
tamos droga, y a todos nos pagan 
la misma cantidad, es decir, mil 
pesos por persona por cada viaje 
realizado”, declaró el 28 de junio 
al Ministerio Público Diana Oroz-
co, una de las “turistas” contrata-
das por el grupo delictivo.

d Palomea en Iztacalco
la conformación
de planillas para elegir
comités ciudadanos

Óscar Balderas 

El Jefe Delegacional de Iztacal-
co, Francisco Sánchez, está meti-
do de lleno en la elección vecinal 
del próximo 24 de octubre.

 Sin embargo, no promue-
ve la participación ciudadana, si-
no que él mismo arma las plani-
llas de votación con simpatizan-
tes del PRD.

REFORMA constató el miér-
coles que el funcionario de ex-
tracción perredista se reunió a 
puerta cerrada con vecinos de las 
colonias Picos 1, Picos 2 y Los Re-
yes en el salón de fiestas Cipreses 
con el fin de palomear a los gru-
pos que buscarán convertirse en 
comité ciudadano.

“¿Cuántos votos me puedes 
mover ese día?”, le preguntó a una 
vecina de la Colonia Picos 1, quien 
respondió que entre 100 y 150.

Les cuestionó lo mismo a 
otros seis vecinos mientras su-
maba la cantidad de votos que po-
drían obtener hasta llegar a 830.

Sánchez les dijo entonces que 
sería fácil ganar esa colonia con 
200 sufragios debido a que ahí la 
lucha era contra el PRI, partido 
que no superaría los 50 votos.

Con esta acción, el Jefe De-
legacional estaría violando la Ley 
de Participación Ciudadana, la 
cual prohíbe a los funcionarios 
públicos tomar parte en el proce-
so, y la Ley de Responsabilidades 
de los Servidores Públicos, lo que 
puede acarrearle sanciones como 
su destitución o inhabilitación.

“Queda estrictamente prohi-
bido a los servidores públicos de 
cualquier orden o nivel de gobier-

no del ámbito local o federal par-
ticipar en el proceso y jornada 
electoral si no son vecinos del lu-
gar. En caso de ser vecinos po-
drán estar presentes sólo para vo-
tar”, dice el artículo 118 de la ley.

“En caso contrario, a dicho 
servidor público deberá iniciarse 
el correspondiente disciplinario 
por infringir el artículo 47 de la 
Ley Federal de Responsabilidades 
de los Servidores Públicos”.

Además, Sánchez contravie-
ne el espíritu de la elección veci-
nal, que tiene como característica 
principal que los integrantes de 
los comités no estén ligados con 
partido político alguno ni con la 
Administración pública local.

CiUDAD 3

Virgilio Sánchez 
Corresponsal

OAXACA.- Los diputados fede-
rales del PAN Guillermo Zavaleta 
y Juan Huerta y cuatro personas 
más fallecieron ayer al caer la ae-
ronave en la que viajaban del ae-
ropuerto de Atizapán, Estado de 
México, hacia Huatulco, Oaxaca.

“El accidente tuvo lugar 
aproximadamente a las 11:25 ho-
ras, a 500 metros de la pista del 
aeropuerto de Bahías de Hua-
tulco, luego de que la aeronave 
Cessna, modelo P210N, número 
de Serie P210000183, matrícu-
la XB-ANG, propiedad de Agro 
Tractores e Implementos Oaxa-
ca, procedente del aeropuerto de 
Atizapán de Zaragoza, Estado de 

México, se declaró en situación 
de emergencia por paro de mo-
tor”, informó la bancada del PAN 
en un comunicado.

La Procuraduría estatal atri-
buyó el accidente a otras causas.

“Según las primeras investiga-
ciones, la aeronave cayó en verti-
cal (en picada) debido a las con-
diciones climatológicas y la falta 
de pericia del piloto. Esto se com-
prueba ya que en el lugar los ár-
boles se encuentran casi intactos”, 
señaló en un comunicado oficial.

Las otras personas fallecidas 
en el accidente son Joaquín Cor-
tés, Alcalde electo de Santa Ca-
tarina Juquila; Francisco Cruz, 
presidente del PAN en ese Mu-
nicipio; Rafael Rojas, asistente del 
diputado Huerta, y el piloto Ray-
mundo Manzano Alejandro.

 Queda estrictamente 
prohibido a los servidores pú-
blicos de cualquier orden o ni-
vel de gobierno local o federal 
participar en el proceso y jor-
nada electoral si no son veci-
nos del lugar. En caso de ser 
vecinos podrán estar presen-
tes sólo para votar.”

art. 118 de la ley de participa-
ción ciudadana del dF

así diCe la ley

internaCional

Vuelve Fidel  
a plaza pública
El líder cubano 
se da un baño de masas 
y advierte de la urgencia 
de evitar una guerra 
nuclear.
página 19

El Tri enfrenta hoy 
a Ecuador con el 
grupo más joven 
de los tres últimos 
inicios de proceso 
mundialista. 
páginas 1 a 5

gente!

Imponen 
su ley
Interpol asegura que su 
nuevo disco es el mejor 
de su historia. Los fans 
podrán verificarlo en 
octubre en el DF.
página 1

¿Identificas 
la escultura?
Comprueba qué tanto 
sabes de la historia de 
México y descubre los 
logros de algunos próceres.
d test interactivo

extrAs de hoy:
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video

Julia Carabias, René Delgado (12) 
Jaime Sánchez Susarrey, Javier González Garza (13)

Moda!

Seducción 
de Frida

La figura de Kahlo 
ha impulsado 

la moda de 
diseñadores como 

Lacroix y Fraga.
página 1

Contrata cártel a ‘turistas’

Mueven
drogas

en tours
d Trae ‘La Familia’ 
cocaína al DF
en autobuses
de primera clase

REFORMA / Staff

“La Familia Michoacana” organi-
za tours al sur del País... para traer 
droga a la zona metropolitana del 
Distrito Federal.

De acuerdo con información 
oficial, la banda delictiva trans-
porta cocaína de la frontera con 
Centroamérica a la Ciudad de 
México en autobuses de prime-
ra clase y paga mil pesos más gas-
tos de viaje a quien quiera ser pa-
sajero simulando ser turista. El 27 
de junio, la PGR aseguró un auto-
bús turístico con 38 kilos de cocaí-
na en Atzingo, Puebla. Su inves-
tigación llevó a identificar el mo-
dus operandi que emplean para 
colocar alcaloides en el DF y la 
zona conurbada del Estado de 
México.

La Procuraduría federal des-
cubrió este método porque los 

“turistas” involucrados relataron 
que habían hecho varios viajes 
de este tipo y estaban conscien-
tes de que las unidades transpor-
taban droga.

La causa penal 115/2010 del 
Juzgado Quinto de Distrito del 
Reclusorio Oriente revela que los 
hermanos Alfonso y Ernesto Gar-
cía Marín, con negocios en Los 
Reyes y Uruapan, Michoacán, te-
nían una compañía camionera 
que contrataba a los viajeros. Am-
bos se encuentran prófugos.

La mayoría de quienes se 
prestaban a esta situación eran 
mujeres en condiciones económi-
cas precarias que incluso “renta-
ban” a sus niños para que forma-
ran parte de la simulación de un 
viaje de excursión a sitios turísti-
cos de Chiapas.

La reclutadora de “turistas” 
fue identificada por la PGR co-
mo María Guadalupe Bravo Vé-
lez, dueña de un local de comi-
da en Uruapan, quien enganchó 
desde a su sirvienta hasta la esti-
lista que le cortaba el pelo, según 
expedientes judiciales.

El procedimiento de “La Fa-
milia” consiste en reclutar pasa-
jeros en Uruapan, trasladarlos a 
Palenque y las Lagunas de Mon-
tebello, en Chiapas, y ahí colocar 
la droga en el “clavo” (comparti-
mento secreto) del autobús para 

Sábado

4 de septiembre
del 2010
México, d.F.
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Interviene Delegado en ¡elección vecinal! 
Palomea en Iztacalco la conformación de planillas para elegir comités ciudadanos 

Óscar Balderas 

(4 septiembre 2010).- El Jefe Delegacional de Iztacalco, Francisco Sánchez, está metido de lleno en la elección 
vecinal del próximo 24 de octubre. Sin embargo, no promueve la participación ciudadana, sino que él mismo arma 
las planillas de votación con simpatizantes del PRD. REFORMA constató el miércoles que el funcionario de 
extracción perredista se reunió a puerta cerrada con vecinos de las colonias Picos 1, Picos 2 y Los Reyes en el salón 
de fiestas Cipreses con el fin de palomear a los grupos que buscarán convertirse en comité ciudadano. "¿Cuántos 
votos me puedes mover ese día?", le preguntó a una vecina de la Colonia Picos 1, quien respondió que entre 100 y 
150. 
 
Les cuestionó lo mismo a otros seis vecinos mientras sumaba la cantidad de votos que podrían obtener hasta llegar 
a 830. Sánchez les dijo entonces que sería fácil ganar esa colonia con 200 sufragios debido a que ahí la lucha era 
contra el PRI, partido que no superaría los 50 votos. Con esta acción, el Jefe Delegacional estaría violando la Ley 
de Participación Ciudadana, la cual prohíbe a los funcionarios públicos tomar parte en el proceso, y la Ley de 
Responsabilidades de los Servidores Públicos, lo que puede acarrearle sanciones como su destitución o 
inhabilitación. 
 
"Queda estrictamente prohibido a los servidores públicos de cualquier orden o nivel de gobierno del ámbito local o 
federal participar en el proceso y jornada electoral si no son vecinos del lugar. En caso de ser vecinos podrán estar 
presentes sólo para votar", dice el artículo 118 de la ley. "En caso contrario, a dicho servidor público deberá 
iniciarse el correspondiente disciplinario por infringir el artículo 47 de la Ley Federal de Responsabilidades de los 
Servidores Públicos". Además, Sánchez contraviene el espíritu de la elección vecinal, que tiene como característica 
principal que los integrantes de los comités no estén ligados con partido político alguno ni con la Administración 
pública local. 

 
  
Así dice la ley 

"Queda estrictamente prohibido a los servidores públicos de cualquier orden o nivel de gobierno local o federal 
participar en el proceso y jornada electoral si no son vecinos del lugar. En caso de ser vecinos podrán estar 
presentes sólo para votar." 

Art. 118 de la Ley de Participación Ciudadana del DF 
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'Palomea' Delegado planillas ciudadanas 
Interviene Jefe Delegacional de Iztacalco en elección vecinal. Sostiene funcionario reunión con 
colonos y pone a prueba su afinidad con el PRD 

Óscar Balderas 

(4 septiembre 2010).- El Jefe Delegacional en Iztacalco, Francisco Sánchez Cervantes, está muy bien enterado 
del desarrollo de la próxima elección vecinal, a celebrarse el 24 de octubre en toda la Ciudad, que se encarga de 
armar las planillas de ciudadanos. REFORMA constató este miércoles que el funcionario de extracción perredista 
se reunió a puerta cerrada con vecinos de las colonias Picos 1, Picos 2 y Los Reyes en el salón de fiestas Cipreses, 
con el fin de "palomear" las planillas que buscarán convertirse en el Comité Ciudadano en esas unidades 
territoriales. Los vecinos fueron convocados al inmueble por Vanessa de Anda, quien aparece en la nómina de 
Personal de Autogenerados de la Delegación Iztacalco con un salario neto mensual de 7 mil 532 pesos. Alrededor 
de las 18:00 horas, en un día laborable, e incluso utilizando papelería oficial de la Delegación, Sánchez llegó al 
lugar para organizar a los vecinos pidiendo a todos los presentes apagar sus celulares y poner las manos sobre la 
mesa, "no sea que le vayan a pasar esto a alguien". 

Paco -como le dicen los líderes vecinales al Delegado- se sentó en un sitio dispuesto con una laptop, una 
calculadora, un folder con papeles y un mapa de la zona. Primero, realizó un ejercicio con los vecinos para saber 
cómo ejercerían el dinero en caso de ser elegidos. "Si yo te dijera (inaudible), mañana yo te digo a ti, ¿sabes qué? 
hay 100 mil pesos, ¿qué es lo primero que harías? para la colonia", cuestionó Sánchez a cada colono reunido, así 
consta en una grabación en poder de REFORMA. Los vecinos respondieron de diferentes maneras: invertir en 
alumbrado, bacheo, podas, entre otras problemáticas, a lo que el Delegado respondió que nadie había 
considerado, primero, hacer una junta con los habitantes. Comentó que el ejercicio lo había realizado para 
identificar si de verdad eran vecinos con una ideología de izquierda que pensaban primero en la comunidad y 
después en ellos mismos. 

"Tampoco pretendo yo (inaudible) decir tú no vas, tú sí vas, pues no, tiene que ser algo ciudadano pero sí con una 
afinidad, que sean personas que piensen en la izquierda, con una afinidad principalmente con el PRD ¿no?", dijo 
el Jefe Delegacional. Con su intervención, Sánchez estaría violando la Ley de Participación Ciudadana que prohíbe 
a los funcionarios públicos participar en el proceso ciudadano, además de la Ley de Responsabilidades de los 
Servidores Públicos, que marca sanciones como la destitución o inhabilitación. Durante el acto, el Delegado 
cuestionó a cada uno de los presentes cuántos votos podían mover, y fue sumando en su calculadora, por lo que 
satisfecho con la cuenta, consideró que sería fácil ganar. Después de casi dos horas de reunión con los vecinos, 
Sánchez abandonó el salón para inaugurar la iluminación de adornos patrios en la explanada delegacional y 
después regresar al mismo inmueble para reunirse con habitantes de otras colonias. 
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Consecuencias 
  
El Delegado podría ser sancionado como lo marca el Artículo 53 de la Ley Federal de Servidores Públicos: 

  
· Apercibimiento privado o público. 
 
· Amonestación privada o pública. 
 
· Suspensión. 
 
· Destitución del puesto. 
 
· Sanción económica. 
 
· Inhabilitación temporal para desempeñar empleos, cargos o comisiones en el servicio público. 
 
  
  
  
La ley dice textual... 
 
Ley de Participación Ciudadana del Distrito Federal establece: 
  
Artículo 118. 
 
(...) Queda estrictamente prohibido a los servidores públicos de cualquier orden o nivel de gobierno del ámbito 
local o federal participar en el proceso y jornada electoral si no son vecinos del lugar. En caso de ser vecinos 
podrán estar presentes solo para emitir su voto. En caso contrario a dicho servidor público deberá iniciarse el 
correspondiente disciplinario por infringir el artículo 47 de la Ley Federal de Responsabilidades de los Servidores 
Públicos, Ley federal de Responsabilidades Administrativa o en su caso la Ley aplicable. 
 
  
Ley Federal de Responsabilidades de los Servidores Públicos señala: 
  
Artículo 47. 
 
Todo servidor público tendrá las obligaciones para salvaguardar la legalidad, honradez, lealtad, imparcialidad y 
eficiencia que deben ser observadas en el desempeño de su empleo, cargo o comisión, y cuyo incumplimiento dará 
lugar al procedimiento y a las sanciones que correspondan. 
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Niega Woldenberg fraude en 2006 
Guadalupe Irízar 

(4 septiembre 2010).- En el balance de la participación de las instituciones electorales en la alternancia 
política, el ex presidente del IFE, José Woldenberg, reconoció que las elecciones de 2006 seguirán debatiéndose 
por décadas, pero que para él no hubo fraude sino errores del IFE en el manejo de de los resultados. "El proceso 
postelectoral de 2006 estuvo marcado por una fuerza política que habla de un fraude que en ningún momento 
pudo fundamentar (<00A6>) con una diferencia de 0.56 por ciento al final", señaló Woldenberg. Reconoció una 
pérdida de confianza de los ciudadanos en la autoridad electoral desde entonces, de la que responsabilizó "en 
primer lugar" a quien habló de fraude sin tener elementos. Woldenberg expresó sus simpatías por el 
parlamentarismo en México, aunque advirtió que es un tema polémico y a largo plazo. 

 

 

Urge Clouthier aclarar agresión a diario 
México.- Manuel J. Clouthier Carrillo, diputado del PAN, señaló tras el ataque al diario Noroeste de Mazatlán, 
Sinaloa, que no descarta que la agresión venga del crimen organizado, pero tampoco del poder mismo, por lo que 
pidío una investigación federal. 

Staff 
  
  

 
  

Ven gobernabilidad en riesgo 
Hermosillo.- La violencia y la criminalidad representan uno de los principales problemas que enfrenta la 
gobernabilidad democrática, por lo que es necesario elevar las capacidades de funcionarios y policías municipales. 
Así lo aseguraron Alcaldes y funcionarios públicos de Sonora, Baja California, Baja California Sur, Sinaloa y 
Chihuahua en la "Declaración de Hermosillo" en el marco del Foro "Comunidades Seguras". 

Rolando Chacón 
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Encuesta / Baja Peña calificación 
(4 septiembre 2010).- En el marco de su quinto Informe de Gobierno, la calificación del Gobernador del Estado 
de México cayó. 

  
¿Qué calificación le daría a Enrique Peña en su labor como Gobernador? 

2009 2010 

7.5  7.0 

 
   
¿Cuál es el principal problema que hay en el Edomex hoy en día? 

 
  

Inseguridad pública 60% 

 
 
 

Encuesta / Baja aprobación en Edomex 
ENCUESTA REFORMA: Evaluación a Enrique Peña 

(4 septiembre 2010).- En el marco de su Quinto Informe de Gobierno, el 66 por ciento de los mexiquenses 
aprueba el trabajo del Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto. Esta cifra es 6 puntos menor que la 
de hace un año, cuando el 72 por ciento apoyaba su gestión. 

   
¿Aprueba o desaprueba la forma como Enrique Peña está haciendo su trabajo como Gobernador del Estado de 
México? 
  

  Aprueba Desaprueba No sabe 

2008 71% 17% 12% 

2009 72 18 10 

2010 66 24 10 
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En una escala del 0 al 10, ¿qué calificación le daría a Enrique Peña como Gobernador del Estado de México? 

 
(Calificación promedio) 

 
  
2008 
7.3 
  
2009 
7.5 
  
2010 
7.0 
  
  
  
En su opinión, ¿cuál es el principal problema que hay en el Estado de México hoy en día? 

 
  

  08 09 10 

Inseguridad pública 56% 48% 60% 

Economía 12  16 10 

Servicios públicos 8 14 7 

Corrupción 4 3 4 

Obras públicas  3 2 2 

Otros 10 11 12 

No sabe  7 6 5 

 
* Inseguridad pública incluye narcotráfico y secuestros. Economía incluye alza de precios y desempleo 

  
  
  
Cuando Enrique Peña da mensajes a la ciudadanía para explicar sus acciones de gobierno, ¿usted qué tanto le 
cree? 
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  Mucho / algo Poco / nada No sabe 

2008 57% 40% 3 

2009 58 38 4 

2010 54 42 4 

 
  
  
¿Cree que el caso de la muerte de la niña Paulette fortaleció o debilitó al Gobernador Peña Nieto, o no le afectó en 
nada? 
 
  

No le afectó 52% 

Debilitó 33 

Fortaleció 5 

No sabe 10 

 
  
  
¿A qué cree que le está poniendo más atención Enrique Peña Nieto en estos días? 

 
  

A promover su candidatura presidencial 61% 

A gobernar el Estado de México 23 

Ambas 8 

No sabe 8 

 
  
Metodología: Encuesta en vivienda realizada el 21 y 22 de agosto a 855 adultos residentes del Estado de México. 
Los resultados tienen un margen de error de +/-3.4% con un nivel de confianza de 95%. La tasa de rechazo a las 
entrevistas fue de 39%. En el levantamiento participaron 54 encuestadores y 5 supervisores. Patrocinio y 
realización: REFORMA. Comentarios: opinion.publica@reforma.com 
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Pactan alianza PAN-PRI 
 
(4 septiembre 2010).- PUEBLA. Rafael Moreno Valle, Gobernador electo de Puebla, y Mario Marín Torres, 
quien termina su mandato el próximo 1 de febrero, se reunieron ayer con los diputados federales del PAN y del 
PRI, quienes acordaron aliarse para gestionar recursos por al menos 50 mil millones de pesos para Puebla dentro 
del Presupuesto de Egresos de 2011. Tras la reunión a puerta cerrada, los asistentes se tomaron una foto del 
recuerdo. 
 
 
 

Califican de traidor a Murat 
Virgilio Sánchez.- (4 septiembre 2010).- Corresponsal 
  
OAXACA.- Durante la sesión del Consejo Político Estatal del PRI en Oaxaca, ayer se demandó la expulsión del ex 
Gobernador José Murat, a quien acusaron de traición a su partido. Aunque ya existe un proceso formal para su 
expulsión, ayer la consejera Rosario Cerón, del Municipio de Acatlán de Pérez Figueroa, demandó la salida de 
Murat, así como de la ex coordinadora del Transporte, Aurora López Acevedo, y del diputado federal Jorge Franco 
Vargas. Entrevistado al final de la sesión, el ex candidato a Gobernador y ahora líder estatal del PRI, Eviel Pérez 
Magaña, señaló que la decisión la tomará el Consejo de Vigilancia Partidaria. "No puedo decir quién va a ser 
expulsado, debo mantenerme al margen, debo mirar para adelante, y no buscar culpables sino trabajar para el 
futuro", declaró. 
 
No obstante, en la sesión extraordinaria del Consejo, ayer fueron renovados los integrantes del Consejo de 
Vigilancia Partidaria, todos son cercanos al equipo del aún Gobernador Ulises Ruiz. Este órgano interno será 
presidido por Herminio Cuevas Chávez, actual presidente del Congreso estatal; la diputada federal, Sofía Castro; y 
los legisladores locales: Jaime Aranda, Claudia Silva y Eva Diego. En ese Consejo también está el próximo 
coordinador de los diputados locales, Martín Vásquez Villanueva. 
 
 
 

Ven ex candidatos alternancia fallida 
 
Acusan CCS y Labastida que AN no sabe gobernar. Cuestionan aumento de pobreza y violencia, así 
como el fracaso de programas sociales 
Guadalupe Irízar y Claudia Salazar 
 
(4 septiembre 2010).- Los dos ex candidatos presidenciales que perdieron ante Vicente Fox en 2000, el priista 
Francisco Labastida y el perredista Cuauhtémoc Cárdenas, coincidieron en que a 10 años de la alternancia en el 
Poder y con los gobiernos del PAN, la situación del País se ha agravado en distintos planos. Al participar en el 
seminario "México, a 10 años de la alternancia política", celebrado en el ITAM, Labastida le reprochó al panista 
Santiago Creel, otro candidato perdedor al Gobierno del DF en 2000, que su partido, no sabe Gobernar. Labastida 
se refirió al contexto en el que el PRI perdió por primera vez en 2000 la Presidencia, con un "voto de castigo" por 
parte de los ciudadanos, precedido por las elecciones conflictivas de 1988, el asesinato de Luis Donaldo Colosio en 
1994, y la pérdida de la mayoría absoluta en 1997 en la Cámara de Diputados, entre otros. 
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Vicente Fox, explicó, captó ese voto de castigo y la Presidencia la ejerce actualmente Felipe Calderón, en un 
Gobierno que ha llevado al País a la quiebra de Pemex, al agotamiento de las reservas y pensiones del IMSS, y la 
violencia, que ha dejado más de 28 mil muertos. "(Calderón) ha actuado más como jefe de partido que como jefe 
de Estado. No ha habido progreso sino estancamiento", expuso el priista. Cuauhtémoc Cárdenas, por su parte, 
habló del aumento de la pobreza en este sexenio para llegar casi al 77% de la población; del fracaso de los 
programas sociales y de la necesidad de modificar la estrategia frente al crimen. "No hay conducción política, no 
hay liderazgo por parte del Ejecutivo", dijo. Cuauhtémoc Cárdenas hizo eco de lo que demandan estudiosos del 
crimen organizado, y dijo que es necesario cambiar la estrategia del Estado. 
 
Cárdenas ironizó con el argumento panista de que el Congreso no ha apoyado algunas iniciativas presidenciales. 
"Qué bueno que no han pasado, porque con algunas de ellas si se hubieran aprobado quién sabe cómo 
estaríamos", expresó el ex candidato perredista. Ante esos señalamientos, Creel aceptó deficiencias en el Gobierno, 
pero las atribuyó en gran medida a la falta de mayoría en el Congreso que han imposibilitado apoyar medidas y 
políticas para crecer. Reconoció como un "error" del pasado que el PAN, cuando era oposición, haya rechazado la 
reforma fiscal que proponía el entonces Presidente Ernesto Zedillo, situación que se repitió, por parte del PRI, 
cuando el PAN llegó a la Presidencia. 
 
  
Transición inconclusa 
  
Más tarde, en otra mesa del foro del ITAM, dirigentes del PRI, PAN y PRD discutieron que en México no se ha 
alcanzado la transición democrática, debido a la falta de acuerdos y voluntad de los partidos políticos. El líder del 
PRD, Jesús Ortega, afirmó que ahora existe el riesgo de una regresión por propuestas del PRI que añoran el 
anterior régimen. En tanto, el secretario general del PRI, Jesús Murillo Karam, indicó que no se ha alcanzado la 
transición, porque han faltado reformas que especifiquen y delimiten las competencias de los Poderes de la Unión. 
En contraste, el secretario general del Partido Acción Nacional y Coordinador de los senadores de ese partido, José 
González Morfín, lamentó que haya actitudes mezquinas en no querer reconocer lo que se ha avanzado en el País 
en materia democrática en los 10 años de la alternancia en el Poder. 
 
El senador panista dijo que incluso hay quienes se niegan a admitir que hay logros de todos los partidos y no sólo 
de una fuerza política. 
  
  
Así lo dijo 
  
"No hay conducción política del Presidente Calderón en el País, no hay liderazgo por parte del Ejecutivo". 
 
Cuauhtémoc Cárdenas, Ex candidato presidencial 
  
  
  
"(Calderón) ha actuado más como jefe de partido que como jefe de Estado. No ha habido progreso sino 
estancamiento". 
 
Francisco Labastida, Ex candidato presidencial 
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Augura Gil dinamismo legislativo 
Antonio Baranda 
 
(4 septiembre 2010).- Roberto Gil, subsecretario de Gobernación, dijo que percibe condiciones políticas para 
que el segundo periodo ordinario de sesiones en el Congreso de la Unión, que arrancó el miércoles, sea productivo. 
"Existe un buen ambiente, una buena disposición de los líderes políticos y parlamentarios para que este periodo de 
sesiones sea productivo no sólo en términos del paquete económico, sino también en algunas iniciativas que están 
pendientes en el Congreso. "Nosotros consideramos que hay buena disposición por parte de los grupos 
parlamentarios de acercar posiciones y que éstas garanticen la dinámica", señaló el funcionario. En entrevista, Gil 
aseguró que Gobernación cabildeará con la misma intensidad todas las iniciativas pendientes enviadas por el 
Ejecutivo, no obstante reconoció que entre sus prioridades están la miscelánea penal y la política. 
 
 

Prevén opositores lucro del PAN con TV digital 
 
Advierte Corral en decreto calderonista un anuncio mediático y distractor por ganga 
Armando Estrop y Claudia Salazar 
 
(4 septiembre 2010).- Diputados de la Comisión de Radio, Televisión y Cinematografía criticaron el anuncio 
del Presidente Felipe Calderón para adelantar la transición de la televisión análoga a la digital, pues lo consideran 
un mensaje electorero. "Me resulta sospechoso el plazo que se ha elegido para el apagón analógico, porque es en el 
2011, porque iniciarán varios procesos electorales y esto pudiera estar motivado para obtener un agradecimiento 
de las personas que van a recibir los apoyos", dijo el diputado del Partido Verde, Gerardo Flores, presidente de la 
Comisión. Además, advirtió que implicará un gran costo para el Gobierno en un momento que el País requiere 
inversión en otros sectores más importantes como educación e infraestructura pública. "Quizá esté subestimando 
la cantidad de recursos porque es una gran cantidad y se estima que se van a requerir 60 dólares por hogar, por 23 
millones de hogares da un total de 18 mil millones de pesos, sin contar el costo administrativo", señaló. 
 
El diputado del PRI, Eric Rubio Barthell aseguró que evidentemente es un recurso electoral del Presidente Felipe 
Calderón anunciar como algo nuevo un asunto que estaba previsto en la Ley desde 2004. "Este decreto es 
absolutamente electorero, porque están diciendo que van a adelantar la transmisión de señales y eso no puede ser, 
se requiere de tiempo para lograrlo, pero mientras están anunciando que darán bonos a la ciudadanía para 
comprar un nuevo televisor que sea compatible", criticó. Según Rubio Barthell, la intención del Ejecutivo es a 
través de la Secretaria de Desarrollo Social bonos de unos 700 pesos para la compra de nuevos aparatos 
tecnológicos en las áreas donde se podrán recibir las dos señales. 
  
'Una vacilada' 
  
También el diputado del PAN Javier Corral consideró que el decreto presidencial sobre el adelanto de la transición 
digital en televisión es una medida mediática y una vacilada del Gobierno. "A lo mejor sorprende a quienes no 
conocen la materia, es una vacilada, no trae nada", añadió. "Por el contrario, le están dando un cerrojazo con esto 
a la posibilidad de la tercera o cuarta o quinta cadena de televisión analógica, porque ahora lo que están planeando 
es que a partir del 2015 podrá haber nuevas cadenas nacionales digitales", indicó en entrevista. Consideró que la 
medida trata de acallar críticas por la licitación del espectro radioeléctrico que favoreció a la asociación Televisa-
Nextel con sólo 180 millones de pesos como enganche. 
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 Adelantado 
  
El decreto presidencial publicado el pasado jueves 2 de septiembre busca acelerar el acceso a la TV digital: 
  
  
· El proceso de transición del sistema analógico al digital comenzará en 2011. 
 
· El "apagón analógico" tiene como fecha definitiva el 31 de diciembre de 2015. 
 
· El decreto redujo un sexenio el tiempo para concretar el cambio en el País. 
 
· Según el INEGI, sólo 13.6% de los cerca de 27.8 millones de hogares tiene un televisor digital. 
 
· El Presidente Felipe Calderón aseguró, al dar a conocer su decreto, que la transición abrirá la puerta a nuevos 
proveedores para señal de televisión, para servicios de telecomunicaciones y para que los hogares tengan la más 
alta calidad de imagen y sonido. 
 
 
 
 

Concursan notarías en Tlaxcala 
  
Tlaxcala.- Este viernes se llevó a cabo la segunda etapa de evaluación a 16 aspirantes que buscan obtener una 
patente de notario público, antes de que concluya la actual administración. REFORMAdio a conocer este jueves 
que la dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional acusó que el Gobernador panista Héctor Ortiz 
Ortiz presuntamente alteró la Ley del Notariado de Tlaxcala para asignar 16 nuevas notarías a ex subordinados y 
personajes allegados a él. 
 
Ana Laura Vásquez 
  
 
 
 

SOBREAVISO / Fuegos y juegos 
René Delgado 
 
(4 septiembre 2010).- Fuegos y juegos habrá en septiembre, el mes será determinante de la posibilidad de 
sentar condiciones de gobierno para el próximo sexenio, así como de los términos en que el calderonismo 
entregará la administración en su momento. Tanto como inmediatamente, los partidos y el gobierno están 
llamados a resolver una ecuación difícil: armar y sostener alianzas electorales sin sacrificar acuerdos políticos que, 
en el fondo, el país requiere y exige. Todo en el marco del creciente malestar ciudadano por el pasmo en que la 
clase política tiene hundido al país y la creciente violencia criminal que, en el desacuerdo nacional, encuentra 
terreno fértil para sus fechorías. 
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La ecuación a resolver no es sencilla, exige de hombres de Estado y de estrategas electorales, cuadros escasísimos 
en las filas del gobierno y los partidos. Políticos que, sin desconocer la fragilidad de la situación, tengan 
habilidades y estatura para resolver los problemas del día y perfilar un horizonte de bienestar nacional, sin 
renunciar a sus legítimas convicciones y aspiraciones. Operar bien hoy para mañana, sin perder de vista la 
elección del 2012. Al priismo le resulta fundamental quebrar o vulnerar la alianza electoral del panismo y el 
perredismo, si quiere mantener y acrecentar sus posibilidades en el juego sucesorio. El panismo sabe que la 
alianza electoral con el perredismo a lo largo del año entrante es clave para contener la marcha del priismo rumbo 
a Los Pinos, pero entiende que ella aleja la posibilidad de acuerdos con el priismo en el Congreso. Y el perredismo 
corre un riesgo enorme: el resultado de la alianza con la derecha terminará por reposicionarlo o fracturarlo. 
Compleja la operación entre los partidos, de semejante dificultad es la fórmula de entendimiento que los tres 
partidos tendrán que encontrar al interior de sus propias estructuras si quieren llegar con la cohesión mínima 
necesaria para competir en la justa presidencial del 2012. 
  
El tamaño y la dificultad de esa operación explican, de entrada, dos cuestiones: uno, el manifiesto interés priista 
por hacerse de la presidencia tanto de la Cámara de Diputados como del Senado y, dos, la intención de regresar el 
Impuesto al Valor Agregado del 16 al 15 por ciento. El propósito priista de encabezar en su conjunto al Poder 
Legislativo le da, por obvio, eso: poder frente al Poder Ejecutivo. La sola pretensión tricolor de ocupar a como dé 
lugar la presidencia de la Cámara de Diputados le rinde dividendos. La aspiración coloca a la bancada albiazul en 
un apuro: si esa fuerza mantiene su respaldo al perredismo para llevarlo a esa posición, acrecienta la dificultad de 
llegar a acuerdos con la mayoría parlamentaria tricolor. Si, por el contrario, a fin de favorecer los acuerdos con el 
PRI, el panismo abandona al perredismo, se dificultará su alianza electoral con éste. El PRI, obviamente, juega a 
colocar en cada movimiento en un predicamento al panismo y al perredismo. Por eso, se aferra a la idea de 
quedarse con la presidencia de la Cámara de Diputados. 
 
Aunada a la importancia de esa posición parlamentaria, Beatriz Paredes requiere asegurarse de un enclave 
importante dentro del rejuego tricolor en cuanto deje la dirigencia del partido. Requiere mantener fuerza y 
presencia y qué mejor que la presidencia de ese órgano legislativo: desde ahí, puede barajar cartas hacia afuera y 
hacia dentro de su partido. A su vez, el senador Manlio Fabio Beltrones tiene claro que el resultado de las 
elecciones estatales lo recolocó en la competencia por la candidatura presidencial tricolor y no quiere perder 
impulso. Por eso buscó con éxito quedar al frente del Senado sin provocar grandes turbulencias en la bancada de 
su partido. Esa posición le acarrea un doble beneficio: acrecienta su presencia y fuerza ante el Ejecutivo así como 
ante el precandidato tricolor a la Presidencia, Enrique Peña. El gobernador mexiquense reconoce eso y, por eso, se 
apertrecha en San Lázaro con sus operadores, sobre todo, ahora que se viene encima su prueba de fuego: la 
elección de su relevo en el estado de México, donde, obviamente, la derecha y la izquierda tratarán de vapulearlo. 
 
 Otro movimiento del priismo para dificultar la alianza del panismo y el perredismo es la intención de fijar el 
Impuesto al Valor Agregado en 15 y no en 16 por ciento. 
 
Ése 1 por ciento es una bomba para aquella alianza. El perredismo está obligado a apoyar la propuesta priista y 
dejar colgado a su aliado panista en la defensa del impuesto en el nivel en que se encuentra. ¿Qué va a hacer el 
perredismo? 
 
Poco importa qué haga esa bancada, lo importante será lo que haga el gobierno, en particular, el secretario 
Ernesto Cordero y el presidente Felipe Calderón. Tienen que calibrar cuánto cuesta económica y políticamente ese 
punto menos y determinar si no le conviene más darlo por descontando en su propia propuesta fiscal, llevando la 
pérdida a las partidas destinadas a los estados. 
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Esa audacia le significaría al panismo tres probables beneficios: le arrebataría la bandera de la disminución fiscal 
al priismo, evitaría poner en riesgo su alianza con el perredismo y trasladaría el problema a los gobernadores que, 
mayoritariamente priistas, quizá presionarían a su propio partido para mantener en su porcentaje actual ese 
gravamen. 
 
  
  
Este mes y, quizá, todo el periodo legislativo estará sembrado de engaños y movimientos político-electorales-
legislativos como los que, desde ya, se advierten. Pero la magia de la política -si todavía existe- se verá en la 
capacidad de los partidos y el gobierno en conducir el rejuego preelectoral sin descarrilar los acuerdos políticos 
que requiere tanto el actual como el siguiente gobierno. Sin esa doble visión de corto y largo alcances, en el curso 
de septiembre se verá cómo se desvanece la posibilidad de que la próxima administración pueda constituirse 
auténticamente en gobierno y de que la actual administración entregue el mandato en condiciones relativamente 
aceptables a quien corresponda. 
 
  
  
Septiembre huele a pólvora. Ojalá la clase política sepa distinguir el fuego de artificio, el fuego de fusiles y el fuego 
de los cerillos políticos que también puede provocar incendios. 
 
  
  
El ángel de Germán 
  
A falta de esa voz que en el tono y en el modo expresaba cuanto muchos querían decir y cuanto muchos querían 
escuchar, sólo un coro feliz de vivir podrá atemperar tu silencio. Germán, te vamos a echar de menos... por fortuna 
nos queda tu ángel. 
 
  
sobreaviso@latinmail.com 
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Jaime Sánchez Susarrey / La pesadilla 
 
La LXI Legislatura deberá abocarse, en primer lugar, a elaborar la ley de egresos e ingresos de 
2011. En esas negociaciones y arreglos se consumirá el tiempo y la energía de todos los 
legisladores 
Jaime Sánchez Susarrey 
 
(4 septiembre 2010).- Felipe Calderón trazó, desde el inicio de su gobierno, dos grandes objetivos: 1) 
emprender una ofensiva contra el narcotráfico para recuperar territorios, restaurar el Estado de derecho y abatir el 
consumo de drogas; 2) avanzar en las reformas estructurales más importantes: fiscal, laboral y energética. Para 
efectos de tiempo y coyuntura política, la administración de Calderón prácticamente ha concluido. En materia de 
combate al narcotráfico el Presidente en persona reconoció que la victoria no está al alcance de la mano y que las 
cosas empeorarán en el corto plazo. Así que los próximos dos años y medio veremos más de lo mismo: las Fuerzas 
Armadas en las calles y el recrudecimiento de la violencia. 
 
No correrán con mejor suerte las reformas pendientes. La LXI Legislatura deberá abocarse, en primer lugar, a 
elaborar la ley de egresos e ingresos de 2011. En esas negociaciones y arreglos se consumirá el tiempo y la energía 
de todos los legisladores. Nada importante, en consecuencia, se puede esperar de ahora a que concluyan sus 
trabajos en diciembre. El contexto del segundo periodo (febrero-abril, 2011) será más tenso y complicado. Las tres 
prin- cipales fuerzas tendrán los ojos puestos en la elección del estado de México. La posibilidad de una alianza 
PAN-PRD para enfrentar al PRI reeditará los conflictos y las riñas del 2010. Por eso la agenda electoral modulará 
las relaciones y las negociaciones en el Congreso. 
 
De hecho, no hay ninguna razón para suponer que en 2011 se podrán alcanzar acuerdos que no se lograron en 
2010. De entrada, porque los resultados en estado de México tendrán un impacto decisivo al interior de todos los 
partidos políticos. Y luego, porque estaremos ya en la antesala de campañas por la Presidencia de la República. 
Pero además, las probabilidades de alcanzar acuerdos en materia fiscal, laboral y energética son muy remotas. El 
IVA en medicinas y alimentos, condición indispensable de una verdadera reforma fiscal, no tiene posibilidades de 
pasar. En el PRI es un tema que divide a militantes y está proscrito en su programa. AMLO, por su parte, 
emprendería un linchamiento contra todo perredista que lo aprobase. 
 
La reforma laboral está y seguirá entrampada porque los priistas no correrán riesgo de lastimar cúpulas sindicales. 
La cuenta es muy sencilla: si no lo hicieron en el pasado, menos lo intentarán en vísperas de una elección 
presidencial cuando la prioridad es sumar al mayor número a cualquier costo. Amén de que las corrientes duras 
del PRD se oponen por principio a cualquier reforma o decisión que "afecte" a los trabajadores -como hicieron 
manifiesto al protestar contra la liquidación de Luz y Fuerza del Centro. Y de la reforma energética mejor ni 
hablar. El PRI jamás entrará a un debate en que los prejuicios son moneda corriente y otro tanto harán los 
perredistas que defienden los tabúes y el pasado como una cuestión de principios. De ahí la imposibilidad de una 
reforma de segunda generación que abriese la petroquímica secundaria a la inversión privada o que permitiese la 
alianza de Pemex con empresas internacionales. 
 
Ante semejante perspectiva, toca hacer un balance de estos casi cuatro años y deslindar responsabilidades. Los 
tres gran- des logros del gobierno de Calderón son la reforma del régimen de pensiones del ISSSTE, que ahora sa- 
bemos insuficiente, la liquidación de Luz y Fuerza del Centro y el fortalecimiento de la Policía Federal. 
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Por el contrario, sus errores más importantes son dos: haber apostado por las reformas posibles y no por las 
necesarias en los primeros tres años; haber evaluado mal, o no haberlo hecho, las consecuencias de la declaratoria 
de guerra contra el narcotráfico. El mejor y más lamentable ejemplo de lo primero fue la permuta de una reforma 
fiscal pírrica por la contrarreforma electoral de 2007. El Presidente cambió, en sentido estricto, valores y  
principios por un plato de lentejas. La decisión de emprender una ofensiva el 11 de diciembre de 2006 contra el 
crimen organizado en Michoacán y luego en Tijuana y otras entidades tuvo consecuencias indeseadas. Las 
enumero: el "efecto cucaracha" -la fuga-contagio de un estado a otro-, el fortalecimiento de los cárteles y la espiral 
incontenible de la violencia. 
 
La intervención del gobierno federal -para reciclar la metáfora de Felipe Calderón- produjo no una cura, sino una 
metástasis. Por eso no se ha logrado recuperar territorios ni imponer el Estado de derecho y mucho menos reducir 
el consumo de drogas. La estrategia ha fracasado y urge revisarla. Hay, sin embargo, elementos de 
corresponsabilidad. La inexistencia de policías estatales y municipales para contener la ola de violencia no es 
responsabilidad de Felipe Calderón ni se puede achacar al gobierno de Fox. La historia viene de atrás y remite a 71 
años de priato. Algo similar puede decirse del fracaso en materia de reformas estructurales. Si Calderón hubiese 
encontrado un interlocutor moderno y responsable, dispuesto a hacerse cargo de ese paquete, otro gallo le y nos 
hubiera cantado. Pero más allá de esa repartición de culpas, lo cierto es que el país atraviesa por una emergencia, 
el sexenio ha concluido para fines prácticos y lo que vendrá no es prometedor. El próximo presidente de la 
República -sin importar su color- enfrentará una situación más complicada; además que muy probablemente 
carecerá de mayoría en el Congreso para diseñar políticas y estrategias. En dos palabras, la administración de 
Calderón habrá terminado en dos años y medio, pero nuestra pesadilla -como el dinosaurio en la fábula de 
Monterroso- seguirá aquí. 
  
 

Javier González Garza / Gobernación en crisis 
 
Parece haber una disputa al interior de la Segob pues el secretario Francisco Blake Mora pidió la 
renuncia a Cecilia Romero, a lo que ella se negó, ejerciendo sus influencias presidenciales 
Javier González Garza 
 
(4 septiembre 2010).- El 2 de septiembre, al salir de un acto en que se informaba de un país que no existe, la 
titular del Instituto Nacional de Migración, Cecilia Romero, aseguró que ella seguía en funciones. 
Afortunadamente lo aclaró, pues su trabajo en dicho instituto no se nota. Hoy parece haber una disputa al interior 
de la Secretaría de Gobernación, pues el secretario Francisco Blake Mora pidió la renuncia a Cecilia Romero, a lo 
que ella se negó, ejerciendo sus influencias presidenciales para aferrarse al cargo. La matanza de 72 migrantes en 
Tamaulipas deja al descubierto la corrupción e incapacidad del gobierno también en este ámbito. El fenómeno 
migratorio no es nada nuevo, es extraordinariamente complejo y las políticas que se adoptan en torno a él tienen 
implicaciones delicadas para la humanidad entera. 
 
Las migraciones han estado siempre vinculadas con la sobrevivencia de la especie humana, es decir con la 
satisfacción de necesidades materiales de las personas y también con problemas sociales o humanitarios. Sin duda 
uno de los movimientos migratorios más importantes es hacia la economía más grande del mundo, de la cual 
somos vecinos. 
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El calvario que sufren los migrantes en México, en especial de Centro y Sudamérica, ha sido documentado por 
diversas instancias. La Comisión Nacional de los Derechos Humanos y organizaciones sociales que defienden y 
apoyan a los migrantes estiman en 20 mil secuestros de migrantes por año. Cadenas de TV internacionales han 
documentado la corrupción de los aparatos gubernamentales mexicanos en el tránsito hacia Estados Unidos. La 
masacre de San Fernando, Tamaulipas, se asemeja más a una práctica genocida que a un secuestro, pues 
desgraciadamente no es la primera vez que una matanza de este tipo pasa. Otras matanzas de migrantes se 
cometieron este mismo año. En una mina en Taxco, Guerrero, fueron encontrados 55 cadáveres y, en julio pasado, 
se encontró una "narcofosa" en Villa Juárez, Nuevo León. La diferencia hoy es que hubo dos sobrevivientes. Por 
ellos sabemos que los muertos iban en tránsito a Estados Unidos, de otra forma los contarían como "daños 
colaterales" de la guerra contra el narco. 
 
Se supone que en México existe un Estado de derecho, incluso hemos suscrito acuerdos internacionales en donde 
nos hacemos responsables, como Estado, de la integridad y seguridad de todo ser humano que se interne, con 
cualquier propósito, en nuestro país. Sin embargo, desde hace años, se ha dificultado cada vez más el tránsito de 
migrantes por el país, hasta convertirse en una tragedia humanitaria. Pareciera un acuerdo o compromiso oculto 
con los norteamericanos para "frenar" ese flujo. Sólo así se explica que la corrupción asociada con ese fenómeno 
sea solapada o estimulada por altos funcionarios de Gobernación. El 31 de agosto, Blake Mora presentó cinco 
acciones y una estrategia integral para prevenir y combatir el secuestro de migrantes: firma de convenios entre 
autoridades de los tres niveles de gobierno; diseño de un plan para desmantelar las bandas criminales; difundir 
entre los migrantes información sobre sus derechos y las obligaciones de las autoridades mexicanas; intercambio 
de información sobre migración entre dependencias mexicanas y atención especial a migrantes víctimas del delito. 
Blake agregó que fortalecerá sus instituciones profesionalizando a los funcionarios del Instituto Nacional de 
Migración. 
 
Causa angustia enterarnos por el propio secretario de Gobernación que se va a empezar a hacer algo que 
suponíamos ya se realizaba. Al anunciar la profesionalización de funcionarios del INM imaginamos que empezaría 
por nombrar a alguien que supiera de este delicado tema y no, como en muchos otros casos, a un amigo de 
Calderón. El pleito interno en Gobernación no interesa a nadie, no tiene importancia. El problema son las 
omisiones que sigue cometiendo Gobernación. Este solo asunto sería suficiente para hacer renunciar no sólo a 
Cecilia Romero, sino también a Blake y otros funcionarios. Pero hay muchos problemas más que se van 
acumulando. 
 
Los derechos humanos en México siguen pisoteándose, siguen las desapariciones forzosas e impunidad ante 
abusos y delitos de las Fuerzas Armadas y otras instancias gubernamentales. Hay resoluciones de la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos que sentencian al país por esa causa. Encarcelamientos, desapariciones, 
asesinatos de defensores de derechos humanos mientras el secretario de Gobernación es incapaz de poner orden 
en el Instituto Nacional de Migración, que depende directamente de él. Deben aclararse los compromisos del 
secretario Blake con la dirigencia del SME. ¿Qué se negoció para levantar aquella huelga de hambre? Lo que haya 
sido ¿lo cumplirá la Secretaría? Por otra parte, la omisión de Blake respecto a las declaraciones de ministros 
católicos se transforma en una peligrosa negligencia. El creciente ambiente de beligerancia aumentará si, desde el 
gobierno, siguen las omisiones y la violación de nuestras leyes. Si el señor Blake sigue siendo omiso, le convendría 
pensar en su renuncia. Los problemas del país no se resuelven solos. Es necesario gobernar. 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(4 septiembre 2010).- EN EL PAN de Aguascalientes parece que en vez de agua están bebiendo aceite de ricino, 
pues, tras la expulsión de las filas albiazules del gobernador Luis Armando Reynoso Femat, ahora se prepara una 
purga de al menos otros 50 blanquiazules. 
 
LA DIRIGENCIA ESTATAL que encabeza Arturo González integra los expedientes de muchos de los allegados y 
miembros del grupo político de Reynoso, entre ellos el del actual secretario de Finanzas, Pablo Giacinti 
Olavarrieta. 
 
ASÍ COMO los de la titular de Desarrollo Social, Beatriz Cañizo; del subsecretario del ramo, José Antonio Mejía, y 
de la vocera de Reynoso, Carolina Rincón. 
 
Y EL BROCHE de oro quieren que sea la expulsión de la hermana del gobernador, Lourdes Reynoso, actualmente 
diputada federal y a quien también acusan de haber apoyado al candidato priista a la gubernatura que resultó 
triunfante, Carlos Lozano. 
 
  
  
QUIEN siente que le dan toques en los dedos es el líder de los trabajadores sindicalizados de la Comisión Federal 
de Electricidad, Víctor Fuentes. 
 
INCLUSO ya se supo que el dirigente del SUTERM le mandó pedir a la gente de Francisco Blake en la Segob que 
no le anden dando tantas alas en las mesas de diálogo al SME, de Martín Esparza. 
 
EL HEREDERO de las huestes de Leonardo "La Güera" Rodríguez Alcaine está sintiendo los calambres de sus 
agremiados, quienes también quieren que el gobierno les "pase corriente" de los beneficios que les están 
ofreciendo a los ex trabajadores de Luz y Fuerza. 
 
ESO SE está poniendo más caliente que una mufa saboteada en el Centro Histórico. 
 
  
 
  
TODAVÍA ni presidente de la Mesa Directiva han nombrado en la Cámara de Diputados y ya comenzaron los 
problemas al interior de las fracciones... si es que en algún momento cesaron. 
 
EL LEGISLADOR del Panal Jaime Arturo Vázquez fue dado de baja de las comisiones parlamentarias en las que 
participaba sin que el asunto fuera votado por el pleno, como lo ordena el reglamento interno. 
 
LA BAJA la promovió nada más ni nada menos que su coordinador y ex secretario de Educación, Reyes Tamez, 
pero el diputado Vázquez ya se declaró en rebeldía y advirtió que defenderá su reinstalación apenas arranque -
ahora sí en forma- el periodo ordinario. 
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ADEMÁS, según dicen, también quieren que desaloje en definitiva la curul C-066 que ocupa en San Lázaro para 
dársela a su suplente, quien -¡qué casualidad!- es el secretario general de la Sección 18 del SNTE, correspondiente 
a Michoacán, Sarbelio Molina. 
 
CUENTAN que todo es porque, en su calidad de integrante de la Comisión de Calidad Educativa, Vázquez ha dicho 
ciertas cosas que no son del agrado de la dueña del Panal, Elba Esther Gordillo. 
 
¡ZAS! 
 
  
  
SI NADA extraordinario ocurre y el priista yucateco Jorge Carlos Ramírez Marín queda como presidente de la 
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, se encontrará con que algunos de sus compañeros ya comenzaron a 
cargarle carrilla. 
 
ANDAN DICIENDO que, en vez de usar la tradicional campana o el timbre para llamar a sesión -y al orden-, ahora 
los trabajos arrancarán al grito de ¡bomba! 
 
CON QUE no se confundan y acaben desalojando el inmueble, todo está bueno. 




